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Разумеется, подготовка го-
рода к мероприятию мирового 
масштаба включает не только 
строительство стадиона и ре-
конструкцию тренировочных 
площадок, но и обустройство 
гостиниц, изменения в транс-
портной системе города, набор 
и обучение обслуживающего 
гостей персонала, волонтёров и 
многое другое.  

На повестке дня принимаю-
щих чемпионат городов остро 
стоит также вопрос доступности 
городской и спортивной инфра-
структуры для маломобильных 
граждан. И это касается доступ-
ности не только архитектурных 
форм и устранении информа-
ционных  и коммуникационных 
барьеров. Люди с инвалидно-
стью, желающие поучаствовать 
в этом грандиозном событии, 
никак не обойдутся без помо-
щи других людей, и помощь эта 
должна быть квалифицирован-
ной.

Арина Визгалова, сту-
дентка ННГУ им. Н.А. Лобачев-
ского приобщилась к социаль-
ной волонтёрской деятельно-
сти ещё в школьные годы, а на 
протяжении двух последних лет 
целенаправленно занимается 
спортивным волонтёрством, 
надеясь быть полезной на  
ЧМ-2018.

Под эгидой ФИФА этим 
летом в России прошёл Кубок 
Конфедераций, который тради-
ционно считается «репетици-
ей» чемпионата. В нём Арина 
приняла участие в качестве во-
лонтёра.

- На стадионе находилась 

– Не создала ли ты себе 
лишних трудностей, чтобы 
потом героически их преодо-
левать? - обратилась я к вы-
пускнице. – Не легче ли было 
учиться заочно?

– Я не очень задумывалась, 
что мне делать после школы – 
решение продолжить учёбу в 
вузе было, можно сказать, под-
сознательное. Многие мои свер-
стники (а я училась в обычной 
школе, по обычной школьной 
программе, так же, как все, сда-
вала ЕГЭ) идут по этому пути, 
почему я не могу сделать то 
же самое? А вот выбор формы 
обучения хорошо обдумала. За-
очная форма платная,  полного 
дистанционного обучения ещё 
нет – это большие минусы. У 
«очки» для меня другой недо-
статок: поездка в Нижний Нов-
город из Балахны и обратно. Но 
меня поддержали родители. На 
занятия привозил отец, а мама 
забирала. Очень трудно иногда 
было состыковать время так, 
чтобы вовремя приезжать и уез-
жать до пробок, плюс у родите-
лей работа, а ещё у меня есть 
сестра, которую нужно водить по 
секциям. В общем, время – это 
основная трудность, которую я 
преодолевала на протяжении 
всех четырех лет. Из-за этого 
иногда возникали небольшие 
проблемы с посещаемостью, на 
некоторые пары я не ходила во-

√  Доступный спорт

√   Рядом с нами Уроки и экзамены Лизы Смирновой

Елизавета Смирнова – уди-
вительная девушка, кото-
рой инвалидная коляска 
не помешала в этом году 
получить высшее образо-
вание. Такой силой воли, 
как у Лизы, похвастаться 
может далеко не каждый. 
Лиза с родителями живет в 
Балахне. Но ни расстояние, 
ни её социальный статус 
не остановили девушку от 
выбора очной формы обу-
чения на филологическом 
факультете ННГУ им. Ло-
бачевского. На протяже-
нии всех четырех лет учёбы 
Лиза регулярно приезжала 
на занятия.

обще - физкультура, БЖД, - так 
как они были в другом корпусе.

– Насколько я знаю, фил-
фак не особенно приспосо-
блен для колясочников. Как 
ты справлялась с этой про-
блемой?

– Первые два года основ-
ные занятия нашего курса про-
ходили на 3 этаже. Туда с утра 
я поднималась с отцом, а спу-
скалась уже с мамой. Но потом 
отец обратился в администра-
цию города с просьбой помочь 
немного материально, чтобы 
приобрести подъёмник. Он мог 
пригодиться не только мне, но 
и университету в целом. Я ведь 
не единственный инвалид - на 
экономическом и финансовом 
факультетах их довольно много. 
Однако, вместо материальной 
помощи чиновники «надавили» 
на деканат, и в итоге нам бы-
стро перестроили расписание 
так, чтобы я всегда училась на 
первом этаже, в аудитории воз-
ле вахты. Вот так, на мой взгляд, 
несерьёзно решилась проблема 
с подъёмом.

– Какие наиболее яркие 
впечатления остались у тебя 
о студенческой жизни? Какой 
самый важный урок ты полу-
чила за это время?

– Самые яркие впечатле-
ния связаны с сессией, особен-
но с летней. На самом деле, 
очень обидно учить, когда все 

развлекаются и гуляют. В этом 
смысле яркие – не значит «ве-
сёлые». Сессия – это сильное 
эмоциональное и физическое 
напряжение: весь июнь кладешь 
на алтарь подготовки к экзаме-
нам, а потом уходишь в спячку 
со сбившимся режимом. За это 
время я усвоила такой урок: пол-
часа сна в стрессовой ситуации 
могут быть равноценны 7 часам, 
а вот час сна – нет. И ещё. Перед 
любым экзаменом кажется, что 
ты совершенно к нему не готов, 
хотя на самом деле это не так. 
Яркие весёлые впечатления – 
это встречи, разговоры, прогулки 
с друзьями, небольшие успехи в 
учёбе – да всё! 

– Лиза, а чем ты любишь 
заниматься? Наверное, мно-
го читаешь? Занимаешься ли 
сама литературным творче-
ством? По твоей странице ВК 
я поняла,  что ты неравнодуш-
на к бездомным животным и 
помогаешь искать для них но-
вых хозяев…

– У меня довольно много 
хобби: музыка (играю на гита-
ре, пианино), рисование, книги 
и изучение языков, немного ак-
вариумистика. Сама я сейчас не 
пишу ни стихов, ни прозы, хотя 
в юности, когда мне было 14-18 
лет, писала. Кто знает, может, 
это возвратится! Сейчас иногда 
сочиняю музыку. К теме бездом-
ных животных я приобщилась в 

прошлом году вместе с подругой 
из универа. Тогда я нашла кота, 
мы его вместе пристраивали, и 
таким образом стали и в даль-
нейшем помогать животным об-
рести дом и хозяев.

– Что ты собираешься де-
лать после этого студенческо-
го этапа твоей жизни? Искать 
работу по специальности, 
учиться в магистратуре? По-
делись своими планами на 
будущее, мечтами.

– Я уже работала по специ-
альности: была копирайтером, 
репетитором. Сейчас ищу рабо-
ту, но пока ничего подходящего 
найти не могу. В магистратуру 
я поступаю, но пока не понятно 
с каким успехом, так как всту-
пительный экзамен я сдала 
средне, а на внебюджет что-то 
не хочется. Если поступлю, то 
собираюсь совмещать работу с 
учёбой. Точно буду брать допол-
нительные курсы по языкам, ибо 
филологическое образование 
без языков полноценным счи-
тать нельзя. Где предпочла бы 
работать, сказать затрудняюсь. 
В связи с увлечением аквариу-
мистикой, хотела бы работать 
в этой сфере, например, в част-
ном магазине. Но, с другой сто-
роны, после лет, проведённых 
со старославянским и историей 
русской литературы, мой мозг 
вряд ли перестроится на биоло-
гию. Хотя, всё может быть. 

Готовясь к приёму гостей
Нижний Новгород входит в список 11 городов России, 
где в 2018 году пройдут матчи чемпионата мира по 
футболу. На строящемся стадионе «Нижний Новго-
род» болельщики смогут увидеть шесть игр чемпио-
ната, включая четвертьфинальные встречи.

Отряд волонтёров на строящемся стадионе "Нижний Новгород".
Фото Арины ВИЗГАЛОВОй.

отдельная группа волонтёров, 
которая работала с маломо-
бильными группами населе-
ния, - делится она своими впе-
чатлениями. -  Отбор в группу 
был строгий: в неё набирались 
лишь те волонтёры, у которых 
был социальный опыт. Они про-
ходили специальное обучение 
и тренинги, заранее учились ра-
ботать с инвалидными коляска-
ми. Основная их работа заклю-
чалась в том, чтобы встретить 
болельщиков этой категории 
перед стадионом, сопроводить 
их до лифта, поднять и доста-
вить в специально оборудо-
ванную зону, представляющую 
собой трибуну без стандартных 
сидений, чтобы болельщики 
на инвалидных колясках могли 
удобно разместиться. Рядом 
стояли стулья для сопровожда-
ющих.

Нужно сказать, что людям 
с инвалидностью предостав-
лялись льготные билеты, а их 
сопровождающие могли пройти 
бесплатно. Была организована 
аренда инвалидных колясок, а 
слабослышащим раздавали ап-
параты, и для их удобства рабо-
тал специальный комментатор.

Я тоже работала на стадио-
не, и мне пришлось взаимодей-
ствовать со специальной груп-
пой. В какой-то момент ко мне 
подошла пожилая пара, кото-
рой в силу возраста было про-
сто тяжело добраться до своих 
мест. Они попросили помощи, я 
сразу связалась с волонтёрами, 
работавшими с маломобиль-
ными группами населения, они 
подъехали и доставили пожи-

лых людей туда, куда надо.
Что привлекает Арину к во-

лонтёрской деятельности со-
циальной направленности? 
На этот вопрос она отвечает, 
что приятно чувствовать себя 
полезной, а «волонтёрство в 
детских домах или домах пре-
старелых – это не просто визит. 
Ты понимаешь, что тебя там 
действительно ждут, и это за-
тягивает».

Ближе к началу Чемпионата 
мира-2018 в Нижнем Новгороде 
тоже пройдёт обучение волон-
тёров, которые будут помогать 
людям с инвалидностью. Из 
комментария Арины, отметив-
шей опыт организаторов Куб-

ка Конфедераций, становится 
ясно, что к созданию «безба-
рьерки» у нас относятся очень 
серьёзно, и, учитывая опыт 
Сочи, Казани, уже принимав-
ших спортивные соревнования 
мирового уровня, футбольный 
чемпионат станет в этом деле 
прорывным. И это не может не 
радовать.

Помимо обеспечения ком-
фортных условий для людей 
с инвалидностью во время 
футбольных матчей, в рамках 
«общественного» направле-
ния своей деятельности ФИФА 
развивает программу «Футбол 
во имя надежды», в рамках ко-
торой проводятся социально 

значимые мероприятия, оказы-
вается финансовая и нефинан-
совая поддержка НКО по всему 
миру, использующих футбол как 
инструмент социального разви-
тия.

Проведение ЧМ-2018 в Рос-
сии для Нижнего Новгорода, как 
и для страны в целом, одно-
временно очень престижное и 
ответственное событие. Мы не 
зря добивались на это права. 
И градостроительное наследие 
спортивного мегасобытия, и по-
лученный богатый опыт в соз-
дании доступной среды, все мы 
надеемся, будут активно  при-
меняться и после проведения 
чемпионата.

Полосу подготовтила Диляра КИПЯЧЕВА, студентка кафедры журналистики ННГУ им.Лобачевского


